

L'ÉVEIL

de la nation

Bihebdomadaire togolais d'informations générales - Fondé en 2004 Prix : 250 F CFA

Faure Gnassingbé chez le Pape François:



Lire communiqué à la page 9

PA Journée internationale de la liberté de la presse :

Le Togo sur une très bonne lancée

Les raisons qui ont valu une bonne performance dans le classement RSF 2019



Ce 3 mai, le monde entier célèbre la journée internationale de la liberté de la presse, une occasion pour s'interroger sur les faits et dresser l'état de cette liberté de part le monde mais aussi au Togo. C'est dans cette optique que Reporter Sans Frontières (RSF) a publié le 18 avril dernier son classement annuel sur l'état de la liberté de la presse dans le monde. Notre pays est au 76e rang, suite à la page 4

L'opposition togolaise et la problématique des Elections locales :

Participer ou disparaître



Jean Pierre Fabre, Pdt ANC

Page 4

Célébration du 1er mai :

Echanges entre le SYNACIT et le ministre Bawara dans la gaieté



Page 5

Retour sur les intentions du CAR de retourner à la C14 :

Quel crédit faut-il désormais accorder aux propos de Me Agboyibo ?



Page 3

Festivités marquant le 27 avril et prospérité du Togo :

Le canton d'Aflao Sagbado a invoqué les mânes des ancêtres



Page 7

Annonces & Services



“

Le civisme fiscal est une composante importante pour la réussite de notre PND. Le consentement de tous les Contribuables à l'impôt participe de la démarche inclusive recherchée dans le PND, tout en ayant comme pendant naturel l'obligation de reddition de comptes à tous les niveaux.

”

Le Président de la République Togolaise, **Faure Essozimna Gnassingbé**
lors du lancement du PND le lundi 4 mars 2019



FEDERER POUR BATIR
www.otr.tg

Retour sur les intentions du CAR de retourner à la C14 :

Quel crédit faut-il désormais accorder aux propos de Me Agboyibo ?

Ardent défenseur des droits de l'homme et chantre de l'avènement de la démocratie dans notre pays, dans les années 90, Maître Agboyibo, animal politique redoutable très adulé par ses militants et admirateurs est accusé d'être en même temps un des pourfendeurs de la démocratie au Togo. Son appartenance à la C14, son départ de ce regroupement et ses intentions d'y retourner alimente à nouveau le débat sur le crédit que désormais les Togolais devraient accorder aux propos du Président national du CAR ?



Me. Agboyibo, Pdt du CAR

C'est au moment où le dialogue inter togolais battait son plein pour chercher une porte de sortie sous l'égide des facilitateurs de la CEDEAO que le CAR avait taxé la coalition dans laquelle il se trouve, d'être un marché de dupe.

S'il est vrai que Maître Agboyibo a toujours été en avance sur son époque en faisant de bonnes lectures de la situation politique nationale, ses adversaires lui font régulièrement le procès d'être une béquille du système en place, ce que l'intéressé a toujours réfuté.

Après un constat prématuré d'échec de la lutte menée par la C14, Me Agboyibo et d'autres leaders de partis assènent un dernier coup fatal à la coalition.

En effet, ces partis qui constituent la sève vivifiante de la coalition vont quitter le navire avant le naufrage.

Les naufragés sans Fabre ni Adjamagbo seront reçus par le Chef de l'Etat, ce qui va précipiter le départ de l'ANC de la C14. Après la totale déconfiture de cette

coalition qui a commis une grosse erreur en refusant

d'aller aux législatives, une nouvelle CENI est composée avec pour mission l'organisation des locales et probablement la Présidentielle de 2020.

Au rang des nouveaux commissaires de la CENI figure au titre de l'opposition extraparlamentaire, un membre du CAR. Comment le CAR a pu faire glisser un de ses membres dans la nouvelle CENI alors que

la consigne au sein de la C14 était que la CENI soit toujours boudée. On nous dira que c'est au nom du retrait du CAR de la C14 que son membre peut siéger à la CENI. Aujourd'hui, beaucoup sont surpris de la dernière sortie du CAR qui annonce son come-back au sein de la coalition.

Peut-on prendre au sérieux Me Agboyibo et son CAR ?

A l'avènement de la démocratie, il faisait partie des leaders de l'opposition les plus aimés. Cet amour sera confirmé dans les urnes à l'issue des premières législatives après la conférence nationale souveraine.

L'accord politique global dont il était l'une des chevilles ouvrières viendra mettre Agboyibo au paroxysme provisoire de sa lutte politique lorsque le Chef de l'Etat Faure Gnassingbé lui confia les rennes de la primature. Du cahier de charge à lui imposé, le Président du CAR ne pourra pas faire grand-chose.

Des critiques de ses amis de l'opposition le présentent depuis qu'il est nommé Premier Ministre comme un coursier du Chef de l'Etat, un opposant qui a vendu son âme au Président de la République.

Suite à la page 5

Chronique de Bodi Banche Bodelin

MONSIEUR KPODZRO ET L'HISTOIRE POLITIQUE DU TOGO

« Sans savoir pourquoi, j'ai la bizarre sensation que le 20 décembre 2018 risque de marquer un tournant décisif dans l'histoire du Togo. Cette date peut paraître comme le jour de la mort et la résurrection politique du pays. C'est pourquoi, j'ai l'intime conviction que c'est l'ultime chance que Dieu donne au Président Faure, pour entrer par la Grande porte dans l'Histoire du Togo, ou d'en sortir par la fenêtre, et avec lui, le nom des Gnassingbé ». B.B.B.

Pour revenir au sujet de ma chronique qui concerne Monseigneur Philippe Kpodzro, je me réjouis de ne pas être chrétien catholique, ce qui ne m'aurait pas permis de porter un jugement de valeur sur mon supérieur hiérarchique comme cela

se fait dans tous les Ordres.

C'est donc en ma qualité de citoyen togolais que je me permets de parler du rôle de Monseigneur Philippe Kpodzro en tant qu'acteur politique.

J'avais entendu parler pour la première fois de Monseigneur Kpodzro et de Monseigneur Atakpa à cause de leurs démêlés avec le Général Eyadéma.

J'ai eu à côtoyer au quotidien, Monseigneur Kpodzro du 8 juillet au 25 août 1991, à l'occasion de l'ouverture de la Conférence nationale et la nomination de Me Joseph Koffigoh à la Primature.

De la Présidence du Présidium de la Conférence Nationale, à la Présidence du Haut Conseil de la République, Monseigneur Kpodzro n'a pas su s'entourer de bons conseillers en communication.

A cet effet, je me permets humblement de dire que l'échec de la Conférence Nationale et la transition démocratique est en partie imputable à Monseigneur Kpodzro.

En sa qualité d'Archevêque Émérite de Lomé, Monseigneur Kpodzro n'a pas su s'entourer d'experts en communication avant toutes ses sorties médiatiques depuis septembre 2017, dont la dernière en date est la publication sur les réseaux sociaux, la lettre qu'il a adressée au Chef de l'Etat Faure Gnassingbé.

De la Présidence de la Conférence Nationale à l'Archevêché Émérite, en passant par la Présidence du Haut Conseil de la République qui était le Parlement de la Transition, Monseigneur Kpodzro écoute beaucoup plus le Saint Esprit dans son approche des problèmes politiques du Togo où les



Bodi Banche BODELIN

deux cohabitent difficilement !

Qui suis-je pour juger les actions d'un Archevêque Émérite, sinon qu'un pauvre Citoyen à qui son Conseiller politique a dit un jour : « Un Planton qui connaît bien le Togo, peut le gouverner, mieux qu'un Docteur en science politique »

En toute concitoyenneté et avec respect !

Bodi Banche BODELIN
Chroniqueur,
(Au nom de la Patrie
Sokodé, 22 avril 2019)

Politique

Journée internationale de la liberté de la presse :

Le Togo sur une très bonne lancée

Les raisons qui ont valu une bonne performance dans le classement RSF 2019

Ce 3 mai, le monde entier célèbre la journée internationale de la liberté de la presse, une occasion pour s'interroger sur les faits et dresser l'état de cette liberté de part le monde mais aussi au Togo. C'est dans cette optique que Reporter Sans Frontières (RSF) a publié le 18 avril dernier son classement annuel sur l'état de la liberté de la presse dans le monde. Notre pays est au 76^e rang, un gain de 10 places par rapport au classement précédent. Quels sont les critères qui ont permis au Togo de réaliser cet exploit ? Les autorités togolaises devraient elles dormir sous leurs lauriers ?



Folly Bazi Katari, ministre de la communication

« Il ne saurait y avoir de pleine démocratie sans accès à une information transparente et fiable. La liberté de la presse est la pierre angulaire de l'édification d'institutions justes et impartiales ; elle permet aussi de mettre les dirigeants devant leurs responsabilités et d'exprimer la vérité face aux puissants » s'est exprimé Antonio Guterres, Secrétaire général de l'ONU pour montrer l'importance de la liberté de la presse dans toute démocratie lors de la célébration de la journée internationale de cette année. Proclamé par l'Assemblée générale de l'ONU en 1993 pour célébrer les principes fondamentaux de la liberté de la presse, faire un état des lieux et rendre hommage aux journalistes qui ont perdu leur vie en faisant leur travail, le 3 mai reste aussi pour la presse africaine une reconnaissance, car il coïncide avec la date

synonyme d'une presse africaine libre et plurielle. Que penser de l'état de la liberté de la presse dans notre pays ?

Sur les 180 pays mesurés pour leur respect de la liberté de la presse, conséquence du pluralisme et de l'indépendance des médias d'une part, et de la qualité des lois ainsi que la sécurité des journalistes d'autre part, le Togo est classé 76^e. Dans la sous-région ouest-africaine, cette avancée place notre pays devant la Sierra Leone 86^e, le Liberia 93^e et le Bénin 96^e.

Le pays de l'ex-président Yahya Jammeh classé 92^e est l'État qui a enregistré la plus grande avancée en Afrique de l'Ouest avec un bond de 30 places par rapport au classement précédent. Selon les responsables de RSF, ce progrès de la Gambie a été rendu possible grâce au changement à la tête du pays et aux efforts de ses nouvelles autorités pour l'amélioration de la situation de la presse dans le pays. Même si la liberté de la sphère médiatique togolaise n'est pas comparable à celle de la Gambie qui, pour rappel, vient de loin puisqu'ayant occupé le 143^e rang en 2017 et 122^e l'année dernière au classement RSF, il sera plus qu'honorable pour notre pays de consolider les acquis tout en permettant une presse plus libre. Cette

liberté de la presse doit non seulement être une réalité sur le plan sécuritaire, mais aussi une liberté économique pour pousser les hommes et femmes de la presse togolaise à une véritable professionnalisation, un prérequis pour avoir une presse plus responsable.

Des acquis à consolider

La cartographie mondiale de la liberté de la presse de l'ONG Reporter sans frontières est une publication annuelle qui reflète la situation qui a prévalu dans les territoires et pays évalués les douze derniers mois. L'édition 2019 de ce classement à travers la place du Togo vient rappeler les conditions dans lesquelles la presse nationale a eu à travailler

Suite à la page 7

L'opposition togolaise et la problématique des Elections locales :

Participer ou disparaître

La Commission électorale nationale indépendante (CENI) chargée d'organiser les élections locales est à pied d'œuvre pour convoquer les Togolais le 30 juin prochain à une élection attendue dont la tenue sera un point de repère historique. Après le boycott des législatives, l'opposition annonce sa volonté d'y prendre part mais en même temps, l'opposition togolaise a habitué ses militants à des surprises. Participera ou participera pas ?

La CENI est entrée dans une phase active de l'organisation des locales avec la nomination des membres de ses structures décentralisées le 30 avril dernier. Une étape importante pour lancer les différentes activités devant aboutir le 30 juin prochain si le programme reste maintenu, à l'une des élections les plus attendues de l'histoire du Togo, la dernière en date remontant à 1987.

Le chronogramme établi par la Commission prévoit du 16 au 18 mai la révision des listes électorales. Afin de ne pas rater ce rendez-vous important pour la



Jean Pierre Fabre

démocratie locale, les absents aux dernières législatives, les partisans du boycott devront faire œuvre utile en appelant la population à s'inscrire massivement lors de la

session de rattrapage des opérations de recensement. L'enjeu est important puisque les 117 communes que compte le Togo auront de nouveaux représentants, 1527

conseillers municipaux qui seront chargés de concrétiser la politique de décentralisation. Faire comprendre aux populations l'importance de ces élections doit être la démarche de chaque parti politique et de l'administration.

Les locales, un préalable à la démocratie

Le rendez-vous électoral du 30 juin est un rendez-vous avec la démocratie. Dans la Loi fondamentale en vigueur dans notre pays, le mode de gouvernance retenu est la démocratie. « La République Togolaise est organisée en collectivités locales sur la base du principe de décentralisation dans le respect de l'unité nationale », renseigne le 1^{er} alinéa de l'article 141 de la Constitution. Sans les élections locales, sans une gouvernance locale réelle,

Suite à la page 5

Elections locales :

Le scrutin avance à grands pas

Sa tenue au Togo remonte à 1987. 32 ans après, les Togolais sont appelés aux urnes le 30 juin 2019, pour élire 1527 conseillers municipaux de 117 communes que compte le pays.

La question du fichier revient avec insistance. L'on a souvenance que certains togolais ont été victimes d'une stratégie mal élaborée par une partie de l'opposition, les appelant à boycotter l'opération de recensement de la Commission Electorale Nationale Indépendante (CENI). Quelques mois après, ils sont rattrapés par la réalité. Ici se pose également la question des textes qui stipulent qu'il ne devrait pas avoir de révision de la liste électorale moins d'une année avant la prochaine élection. Néanmoins pour assurer le caractère participatif à ce scrutin local, les concertations entre acteurs politiques ont permis d'offrir aux togolais qu'ils n'avaient pas pu se faire enrôler une autre chance.

Le Togo en organisant ces élections rentre dans une nouvelle dynamique de développement. 1992 a été l'année d'une occasion manquée pour la tenue de l'élection locale. Le climat politique n'était pas favorable, avec la grève générale qui va durer plusieurs mois. On remarque qu'aujourd'hui, certains acteurs politiques doivent apprendre du passé en capitalisant les acquis au lieu de chercher à bloquer un processus déjà enclenché et qui ne mérite pas autre chose que le dialogue. Dans une sortie médiatique, la coalition de l'opposition parlant des locales s'est prononcée sur l'adresse du chef de l'Etat sur l'état de la nation le 26 avril, veille de la fête de l'indépendance. La



coalition par la voix d'Antoine Folly, président de UDS- Togo se fige sur l'exécution des réformes constitutionnelles et institutionnelles. Le regroupement de

l'opposition projette de descendre dans les rues si d'autres discussions ne sont pas engagées.

Sur ce point, selon le ministre chargé des droits de l'Homme et des

relations avec les institutions de la République, les réformes font partie des priorités du gouvernement. M. Christian Trimua, chez nos confrères d'Africa 24 a expliqué qu'actuellement se fait le travail d'examen du texte proposé. Et il se fait article par article. « Début mars dernier, le gouvernement a envoyé un courrier à l'Assemblée nationale lui demandant d'insérer dans les textes à examiner lors de sa session la question des réformes », a-t-il indiqué. Il soutient que les réformes pourraient être adoptées d'ici quelques semaines. Elles porteront sur la limitation du mandat présidentiel, l'élection à deux tours, les

prérogatives du Chef du gouvernement.

L'un des objectifs des élections locales est d'assurer après son effectivité une décentralisation sur l'ensemble du territoire. Les élections locales seront organisées et supervisées par la CENI. Au Togo, les communes ont besoin d'être réorganisées. Elles ont besoin à leur tête des acteurs de la démocratie locale, afin de bien statuer sur les affaires de la commune.

De toutes manières, le compte à rebours a commencé. On attend de voir les acteurs qui vont se manifester pour le scrutin dans quelques semaines.

M F

Retour sur les intentions du CAR de retourner à la C14 :

Quel crédit faut-il désormais accorder aux propos de Me Agboyibo ?

Suite de la page 3

Depuis cette période, des doutes planent sur les faits et gestes du Monsieur. Le parcours est désormais jonché de coups bas et de crocs-en-jambes de ses adversaires mais aussi de ses partenaires.

Membre influent de la C14, Me Agboyibo avait lancé un appel au recensement des militants de la Coalition dans la perspective des législatives du 20 décembre dernier mais cet appel est resté totalement inaudible, ce qui va d'ailleurs l'encourager à mettre un terme à sa participation aux travaux de la C14.

Il enfonce le clou en envoyant contre toute attente son représentant à la CENI.

Pour couronner le tout, le CAR annonce son retour au sein de la coalition.

Pourquoi faire ? Serait-ce pour mieux filer le groupe restant et rendre compte au parti au pouvoir ?

Des questions de ce genre,

les togolais se les posent tous les jours.

Car, il apparaît aujourd'hui avec cette volonté manifestée de reprendre sa place à la C14 que le CAR et son leader sont en train de ravalier leurs vomissements mais pour quel objectif.

Et comme le dit bien l'adage, « qui a bu boira » et à ce titre l'autre ajoutera « qui a trahi trahira » pour se référer aux multiples coups tordus venant de Me Agboyibo contre la démocratie dans notre pays. Les Togolais suffisamment intelligent ne se laisseront plus bernier par ces vendeurs d'illusions que sont les politiciens véreux dont les calculs pour les intérêts particuliers sont au-dessus de l'intérêt général.

Kpélafia Biva

L'opposition togolaise et la problématique des Elections locales :

Participer ou disparaître

Suite de la page 4

la démocratie serait comme incomplète. La volonté des autorités de les organiser cette année avant la présidentielle l'année prochaine est à saluer. Cette volonté doit être accompagnée par tous les acteurs politiques. Concrétiser la tenue des élections locales après près de 27 ans d'attente sera comme aller à un rendez-vous historique pour tout le pays.

Le rôle conféré aux élus locaux par la Constitution est primordial. Ils sont les représentants de la population et jouent à la fois un rôle politique et technique. Politiquement, ils porteront la voix des populations locales qu'ils représentent. Les conflits observés par le passé entre les populations et les délégations spéciales seront envoyés aux oubliettes. Techniquement, les élus locaux auront leur mot à dire dans l'exécution des projets de développement tant souhaités pour remettre

sur les rails la vie des localités tant certaines sont comme tombées dans l'oubli.

L'expérience s'acquiert avec les essais. Les partis politiques ayant refusé de participer aux élections législatives passées sont absents de l'Assemblée nationale. Plusieurs parmi les 14 comme le Comité d'action pour le renouveau ont compris qu'ils ont eu tort. La vie nationale ne peut pas se plier indéfiniment aux caprices d'une opposition politique qui ne sait pas ce qu'elle cherche. Les leaders des partis d'opposition devront ravalier leur fierté pour appeler les populations à participer massivement à ces élections qui se préparent. L'histoire retiendra que les premières élections locales après la longue attente ont été inclusives et permis à toutes les forces politiques du pays de participer pour le renouveau de la démocratie togolaise.

Tpirakc

Nation

Célébration du 1^{er} mai :

Echanges entre le SYNACIT et le ministre Bawara dans la gaieté

« Le travail éloigne de nous trois grands maux : l'ennui, le vice et le besoin », écrivait Voltaire dans *Candide*. Cette citation exprime le caractère libérateur du travail. Le travail, une valeur qui libère l'homme et qui a besoin d'être exécuté dans de bonnes conditions. Le 1^{er} mai a été célébré de par le monde. Au Togo, cette journée a été marquée par des échanges autour d'un repas entre le Syndicat Autonome des Contrôleurs et Inspecteurs du Travail du Togo (SYNACIT) et Gilbert Bawara, ministre de la fonction publique du travail, de la réforme administrative et de la protection sociale. C'était au cabinet du ministre.

Il a été question pour le porte parole du SYNACIT de présenter au ministre Gilbert Bawara un cahier de doléances.

D'entrée, les agents du ministère ont d'abord exécuté l'hymne des travailleurs. Ensuite, parole a été donnée au porte-parole du SYNACIT. Celui-ci a axé son intervention autour d'une trilogie : Félicitations - mécontentements - décisions. Il a d'abord souligné les avancées notables en ce qui concerne la dotation des

inspecteurs du travail d'un statut particulier. Il n'a pas manqué de faire cas des équipements de protection offerts aux inspecteurs du travail grâce au « Projet gouvernance ».

Toutefois, il relève le fait que des efforts restent à faire. L'indisponibilité de moyens de transports pour les visites d'inspection, le salaire, qualifié d'insignifiant, sans prime de logement, de risque, de bibliothèque, de déplacement de communication.

Le ministre de la

fonction publique dans son intervention, s'est dit conscient à tous ce que vivent les inspecteurs du travail. Par rapport au sujet de l'état des locaux du ministère, il a rassuré tout le monde et expliqué qu'un travail sera fait pour résoudre cette difficulté. Il parle de début prometteur eu égard aux actes posés pour l'amélioration des conditions de vie et de travail des travailleurs, en citant l'exemple de l'amélioration salariale. Il a également expliqué que



Gilbert Bawara, Ministre de la fonction publique

le ministère de la fonction publique est un ministère au service des autres services et ministères. Raison pour laquelle, selon lui, ses agents doivent adopter la cohésion et l'esprit d'équipe afin de remplir leur mission. Il a recommandé aux agents d'adopter des attitudes exemplaires et un changement de mentalités.

Après ces échanges, place a été faite à l'ambiance. Les agents du ministère se sont restaurés et se sont amusés dans la gaieté et dans la bonne humeur.

M F

Pour de meilleures conditions de travail:

Les travailleurs de STP/ NATTES s'organisent en syndicat

La gestion des ressources humaines constitue l'élément fondamental dans le fonctionnement d'une organisation ou d'une entreprise. Soucieux du rôle qu'il joue et dans le souci d'être plus productif, mais vu les conditions dans lesquelles ils travaillent, les travailleurs et Agents connexes de la société de transformation des plastiques et dérivés/ nattes ont décidé de se retrouver désormais au sein d'une organisation syndicale afin de défendre leurs droits.

Conformément aux textes nationaux et aux conventions internationales, les travailleurs de STP/ NATTES, ont mis sur pied le samedi 27 avril au cours d'un congrès constitutif et électif un syndicat afin de non seulement défendre leurs droits mais aussi, promouvoir les libertés et échanger pour sauvegarder les acquis sociaux, voire rechercher par les moyens légaux une amélioration de leurs conditions de vie et de travail. Les objectifs poursuivis ici sont entre autres, la défense des intérêts matériels et



Photo de famille

moraux des travailleurs, la représentation de la profession devant les instances politiques, et administratives et civiles, développer et promouvoir la formation professionnelle pour assurer le bien être social

du personnel.

L'union syndicale mise sur pied a un caractère assez représentatif. Elle regroupe le personnel et agents connexes de la STP-NATTES. Elle promeut les valeurs comme l'unité, le pluralisme, la liberté,

l'indépendance et la démocratie.

Pour Awouté Ablam Jacques, élu Secrétaire Général à l'issue du Congrès, la mise sur pied d'une organisation syndicale vient à point nommé et il pense qu'il est d'une nécessité absolue de défendre les intérêts des ses collègues qui se battent sans ménager. Il parle des efforts qui doivent être consentis pour lutter contre le licenciement abusif, la chaleur sur les lieux de

travail, le manque d'assistance médicale, la problématique du contrat de travail, les conditions de travail pénibles, le manque de volonté de l'employeur à rémunérer son employé

Notons qu'au delà de son caractère revendicatif, le syndicat mis sur pied repose sa stratégie sur une série de formations qui ont pour but d'aguerrir et outiller d'avantage ses membres sur le plan professionnel.

M F

Incredible! Chez Togopool, les forfaits packagés vous offrent maintenant jusqu'à 1 000% de bonus *919#

Les forfaits packagés c'est jusqu'à... **1 000% EN BONUS!**

LE MEILLEUR RÉSEAU DATA ET LES APPELS LES MOINS CHERS AU TOGO!

Journée internationale de la liberté de la presse :

Le Togo sur une très bonne lancée Les raisons qui ont valu une bonne performance dans le classement RSF 2019

Suite de la page 4

en 2018. La quiétude qui a caractérisé l'exercice médiatique de l'année dernière est le résultat des acquis des années précédentes à commencer par la liberté éditoriale acquise au début des années 1990 et la dépenalisation des délits de presse en 2004. Le constat est que le Togo jouit d'une presse libre même si par moment, la non-professionnalisation du secteur médiatique conduit certains de ses acteurs, les journalistes, les autorités comme des personnalités de la vie politique devant les tribunaux. Le différend opposant le journaliste Firmin Têko-Agbo et la radio Metroplys au président de l'ANC est révélateur des difficultés que rencontrent les instances d'autorégulation dans leur travail, ce sur quoi les recommandations des états généraux de la presse togolaise tenus en 2014 devaient sérieusement pencher. La liberté de parole et de ton dans les émissions et débats, la liberté de publication dans la presse privée écrite et en ligne sont des acquis encourageants. Ils ne doivent cependant pas faire oublier les difficultés structurelles, fonctionnelles et économiques que traverse la presse dans son ensemble et son besoin criard de se professionnaliser en se constituant en de véritables entreprises de presse.

En revenant au classement, occuper la 76^e place sur 180 pays pour le Togo n'est pas si mauvais, cela peut d'ailleurs être une source de fierté, mais à côté du Ghana qui fait nettement mieux en étant à la 27^e place, ou encore sur le plan continental, comparé



à la Namibie qui caracole en tête des pays africains et qui n'a rien à envier aux pays européens comme la France, le Royaume-Uni ou encore l'Espagne, notre pays a encore des efforts à fournir pour présenter une presse libre et enviable.

Les conclusions et recommandations des assises de la presse de 2014 sont des pistes sérieuses à prendre en compte en commençant par leur application. L'aide de l'Etat à la presse doit être revue pour l'adapter aux changements dans la presse nationale notamment en prenant en compte les médias en ligne. En 2019, l'aide de l'Etat à la presse ne doit plus être uniquement un apport financier que certains patrons de presse auront vite fait de dépenser dans leurs besoins personnels en laissant sur les carreaux leurs employés. La relecture en cours du code de la presse et de la communication devra amener le monde médiatique à une nouvelle ère, celle de la qualité et du professionnalisme dans les productions.

L'instruction augmente la prise de conscience, c'est pourquoi la formation des professionnels de la presse initiée par le Projet de formation et d'appui au

secteur de l'audiovisuel et des médias est une chance pour la presse de se professionnaliser. Le ministre chargé de la

communication doit être interpellé par ce classement pour renforcer les médias publics en les dotant de nouveaux moyens humains et financiers afin de leur permettre de tirer encore plus haut tout le secteur médiatique. Il en va de même pour la presse privée qui doit être poussée à se restructurer pour qu'enfin la convention collective dans les tiroirs depuis 2014 soit d'application. Les réformes dans la gouvernance pour être efficace doivent embrasser tous les domaines de la société y

compris la presse. Puisque notre pays dispose d'un plan ambitieux de développement, la presse ne doit pas seulement jouer le rôle de figurant ou d'accompagnateur. Elle doit faire partie des priorités pour qu'à l'heure des comptes, elle puisse aussi donner ses résultats et montrer aux yeux de toute population togolaise et au-delà ce qu'elle aura produit.

Tpirak

Festivités marquant le 27 avril et prospérité du Togo :

Le canton d'Aflao Sagbado a invoqué les mânes des ancêtres

L'accession de la terre de nos aïeux à la souveraineté internationale a été possible grâce aux sacrifices des fils et filles du Togo. Du sang a été versé. Pour rendre hommage à ces martyrs, Togbui Edem Sémékonawo IV, Chef canton d'Aflao Sagbado a initié dans ladite localité une cérémonie traditionnelle pour invoquer les mânes des ancêtres pour la paix et la prospérité du Togo. Il s'agit de retrouvailles qui ont eu lieu le vendredi 26 avril, veille de la célébration du 59^e anniversaire de l'indépendance du Togo.



Photo de famille

Autorités locales, prêtres traditionnelles, populations d'Aflao Sagbado et ses environs, ont répondu présent et n'ont pas voulu se faire conter l'événement. Cette rencontre des natifs d'Aflao Sagbado et des localités environnantes, selon les sources issues du milieu est la première du genre.

L'objectif est de réunir la population pour communier avec les divinités et se rappeler des combattants qui se sont sacrifiés pour que naisse le Togo.

Des sacrifices et invocations divines, marqués par l'immolation de béliers ont été fait au cours d'une cérémonie. Les prêtres traditionnelles avec

la bénédiction du chef canton ont évoqué et imploré les divinités pour que règne, la paix, la cohésion sociale et le développement durable sur la terre togolaise. Ils ont appelés à l'union sacrée de tous les togolais, afin d'avoir un Togo uni et prospère.

Togbui Edem Sémékonawo IV a saisi l'occasion pour délivrer un message de paix à tout le peuple togolais. Il n'a pas manqué de souhaiter une bonne santé aux Chef de l'Etat Faure Essozimna Gnassingbé et au gouvernement.

Soulignons que la Cérémonie a pris fin dans une ambiance marquée par des chants du terroir sous la résonance du tam-tam local accompagnée par des danses traditionnelles.

M F

Le Très Haut Débit
continue son parcours !



est désormais présente à

ANÉHO
&
CINKASSÉ

Le N°1 de l'internet mobile au Togo

TOGO CELLULAIRE FILIALE DU GROUPE TOGOCOM



LE LEADER

service client : 888

www.facebook.com/Togocel

www.twitter.com/togocel

www.togocel.tg

certifiée ISO 9001 : 2015 et ISO 14001 : 2015

Bénin:

Le ministre de l'Intérieur reconnaît l'usage d'armes par la police

Des centaines d'opposants béninois sont redescendus dans les rues de Cotonou ce jeudi 2 mai, où ils ont érigé des barricades enflammées pour défier les forces de l'ordre. Selon un témoin présent au sein de la résidence de l'ancien président Boni Yayi, l'armée béninoise et la police sont intervenues à deux reprises ce jeudi dans le quartier de Cadjéhoun, où se situe le domicile de l'ex-chef d'État. Une première fois dans la matinée, une deuxième à la mi-journée. Ce témoin décrit « des rafales de tirs ». Selon les informations de RFI, au moins deux corps ont été acheminés à la morgue.

Ce fut un 1er-Mai agité dans le quartier de Cadjéhoun au Bénin : des barricades enflammées, dressées par des partisans de Boni Yayi, pour protéger la résidence de l'ancien président béninois. En face d'eux : les forces de l'ordre. Des affrontements éclatent, des tirs à balles réelles sont observés. Deux personnes sont alors hospitalisées dans la nuit, un homme touché d'une balle dans le dos puis une femme qui a succombé à ses blessures ce matin.

À l'origine de ces violences, une rumeur : les autorités voudraient arrêter Boni Yayi. Depuis, la confusion et l'incertitude règnent.

Sacca Lafia reconnaît l'usage d'armes létales par les forces de l'ordre

Le ministre béninois des Affaires étrangères a évoqué la situation du pays ce jeudi matin au cours d'une entrevue avec le corps diplomatique, présent dans son intégralité. « Ce pays n'est pas en crise. Il n'y a pas de situation insurrectionnelle. Il y a des problèmes liés à l'élection que nous essayons de régler », a déclaré le ministre Aurélien Agbénonci, qui a insisté sur le principe de « respect », d'« amitié » et de « non-ingérence ».

Ainsi, pour le ministre des Affaires étrangères, il n'y a pas de crise. Il a d'ailleurs donné aux diplomates la version des autorités sur ce qu'il s'est passé, mercredi, à Cotonou. Son récit est quasiment le même que

celui de son collègue de l'Intérieur. À savoir : la police s'est positionnée dans une rue perpendiculaire à celle qui mène chez Boni Yayi pour surveiller des groupes de jeunes acheminés vers Cotonou. Des jeunes qui, selon le ministre, devaient descendre dans les rues de Cotonou, et casser. Un projet d'arrestation de l'ancien président n'a jamais existé, a démenti Aurélien Agbénonci. Il qualifie les autres incidents de « jeunes instrumentalisés et galvanisés par des appels à la révolte ». Il a révélé qu'il y a eu des arrestations.

Le ministre de l'Intérieur Sacca Lafia affirme ce jeudi sur RFI que les forces de l'ordre ne sont intervenues que pour « encadrer cette manifestation non déclarée pour empêcher les actes de vandalisme ». Il reconnaît toutefois que « c'est tard dans la nuit qu'il y avait quelques actes qui sont allés contre la consigne donnée » de ne pas faire usage d'armes létales. Une enquête sera lancée, promet-il, et « les sanctions les plus dures seront prises à l'endroit des forces de l'ordre qui sont passées outre la consigne donnée de ne pas faire usage d'armes létales ».

Plus tôt, les autorités avaient démenti l'utilisation de balles réelles, et avaient affirmé qu'il n'a jamais été question d'interpeller l'ex-chef d'État.

Ces troubles surviennent alors que Boni Yayi - entre autres - avait appelé Patrice Talon à annuler le processus électoral. D'où l'inquiétude

de son directeur de cabinet, Tigri Alassane.

Il y a eu encore des incidents ce jeudi matin, des incendies de pneus notamment dans plusieurs endroits de Cotonou. L'accès à la principale avenue de Cadjéhoun, le quartier où habite Boni Yayi, est bloqué. Le boulevard de la Marina qui passe derrière les bureaux de Patrice Talon



est fermé. C'est l'armée qui a pris les choses en main, sans écarter bien sûr la police. On les voit à plusieurs carrefours. Les partisans de Boni Yayi protègent toujours la maison de leur champion. Et image digne du Bénin, pays du vaudou, ce matin à Cadjéhoun, un des

supporters de Boni Yayi a disposé des fétiches, une espèce de bouclier vaudou, pour tenir la police à distance.

À Cotonou, l'armée intervient autour de la résidence de l'ex-président Boni Yayi.

Source: rfi

Communiqué de Presse

- Saint Siège, le 29 avril 2019 -

FAURE GNASSINGBÉ REÇOIT LES BÉNÉDICTIONS DU PAPE FRANÇOIS POUR LE TOGO

Au lendemain de la célébration du 59ème anniversaire de l'accession du Togo à la souveraineté internationale, et cinq mois après l'organisation réussie des élections législatives du 20 décembre 2018, le chef de l'état SEM Faure Essozimna Gnassingbé a été reçu ce lundi 29 avril 2019 au Vatican par le Saint Père, le Pape François.

Les deux hautes personnalités se sont entretenues, après un recueillement, dans une ambiance cordiale empreinte de piété et d'admiration mutuelle.

Les échanges ont porté entre autres sur la relation bilatérale et sur les questions de paix et de sécurité dans la sous-région ouest africaine. Sur les relations diplomatiques, les deux personnalités ont fait le tour d'horizon des derniers développements de l'actualité sociopolitique du pays notamment des élections législatives du 20 décembre 2018.

Au plan sous-régional, les deux personnalités se sont penchées sur les questions de paix et de sécurité, en référence notamment aux attaques terroristes et aux menaces sécuritaires.

Le Saint Père a souligné, dans ce contexte, la contribution de l'Église dans la construction des nations et le rôle des institutions catholiques dans l'éducation à la culture de la paix en vue d'un monde de justice et de paix pour tous.

Le Pape François a salué l'engagement du chef de l'Etat à renforcer le processus démocratique et le dialogue au Togo. Il a encouragé l'engagement du Président de la République à promouvoir la paix et la stabilité dans la sous-région et sur le continent.

La dernière visite du chef de l'Etat au Saint Siège remonte en janvier 2016.

communication@presidence.gouv.tg

Santé/Actualité

Débarrassez-vous de toutes les toxines dans votre corps avec du citron et du gingembre en 3 jours

Cette méthode vous aidera à éliminer toutes les graisses et l'excès d'eau dans votre corps

Tous les jours, et surtout en milieu urbain, nous sommes exposés aux toxines nocives pour notre corps. Recourir à des cures détox occasionnellement permet alors d'éliminer les déchets de l'organisme. Pour vous aider, voici un remède naturel qui vous offre de nombreux bienfaits non négligeables sur la santé. Les aliments en vedette d'aujourd'hui : le citron et le gingembre.

Saviez-vous que le gingembre était un remède naturel efficace contre le cholestérol ? Si vous lisez les lignes suivantes, vous saurez que la combinaison de cette racine et du citron est un partenaire détox et minceur imparable.

Les bienfaits du citron

Votre partenaire minceur.

Si vous avez quelques kilos en trop, le citron pourrait bien être un remède naturel tout indiqué. Les polyphénols présents dans l'agrumes ont un effet annihilateur sur les toxines et les lipides dans le sang. C'est également un aliment diététique avec un faible apport calorique. Selon cette étude, les composés actifs du citron permettent de lutter contre l'obésité. Une raison convaincante pour l'incorporer à nos boissons détox.

Booste votre métabolisme

De temps à autres, notre métabolisme connaît des baisses de régime qui peuvent nous rendre plus vulnérables à la fatigue. Rien de tel qu'un bon jus de citron pour donner un véritable effet coup de fouet à notre organisme. La vitamine C agit comme un stimulant augmentant ainsi le tonus et le bien-être.

Bouclier de l'appareil cardiovasculaire.

La nutrition permet



également de prévenir les risques de maladies chroniques. C'est le cas pour le citron qui se révèle être un réel bouclier pour l'appareil cardiovasculaire. C'est scientifiquement prouvé : la consommation de l'agrumes permet de réduire l'apparition de dysfonctionnement des artères coronaires.

Les bienfaits du gingembre

- Pour perdre du poids

Le gingérol, principal composé actif du gingembre a un effet certain sur la perte de poids. Pourquoi ? La racine stimule la digestion éliminant ainsi les toxines de l'organisme plus rapidement. Étude à l'appui : la consommation de cet aliment serait efficace pour les personnes atteintes d'obésité.

- Lutte contre le cholestérol

Le gingembre permet de combattre le mauvais cholestérol présent dans le sang.

Selon cette expérience réalisée sur un panel de 85 personnes, 3 grammes de poudre de gingembre avaient un effet significatif sur la réduction des triglycérides.

Prévenir la maladie d'Alzheimer

Le gingembre, riche en antioxydants, permet de lutter contre l'apparition de

la maladie d'Alzheimer. Les composés bioactifs de cet aliment ont un véritable effet anti-inflammatoire sur le cerveau prévenant aussi le déclin cognitif lié à l'âge.

Aide à combattre les infections

Saviez-vous que le gingembre avait de puissantes propriétés anti-inflammatoires et antibactériennes ? La racine inhibe la présence de bactéries présentes dans le corps éliminant ainsi le risque d'apparition de maladies. L'aliment est également efficace contre les maladies parodontales telles que la gingivite.

Pour les douleurs menstruelles

La période des règles peut causer des douleurs pénibles. Saviez-vous que le gingembre avait des effets analgésiques redoutables contre les contractions ? C'est scientifiquement prouvé : la racine a des effets quasi-similaires aux antidouleurs.

Ces deux aliments sont donc bénéfiques pour la santé. D'ailleurs, voici comment les utiliser en cure détox :

La recette de la boisson détox citron-gingembre

Ingrédients :

- 3 citrons bio
- 4 morceaux de gingembre

- 2 litres d'eau purifiée

Préparation :

- Faites bouillir l'eau puis mélangez-la aux jus des trois citrons

- Ajoutez les morceaux de gingembre et laissez

infuser le tout quelques minutes

- Filtrez la préparation puis conservez dans un récipient hermétique

Vous devez consommer cette cure détox pendant 5 jours, tous les matins à jeun. Pour voir des résultats probants, associez cette cure à une alimentation équilibrée, à une activité physique et à une bonne hydratation.

Mise en garde :

- La consommation du citron est déconseillée pour les personnes atteintes de troubles de la vésicule biliaire et gastriques et de calculs rénaux.

- Consommer du gingembre est proscrit pour les personnes sous traitement anticoagulant. Il est également déconseillé d'en consommer avant ou après une opération.

Santéplusmag.com

CENI/élections locales du 30 Juin :

38 présidents de CELI nommés

Tous les togolais en âge de voter irons aux urnes le 30 juin prochain pour élire les conseillers municipaux. Un mois avant la tenue de ces élections, la Commission électorale nationale indépendante (CENI) a procédé à la nomination des présidents des Commissions électorales locales indépendantes (CELI) le dimanche 28 avril dernier à Lomé.

Cette nomination intervient dans la volonté de la CENI d'accélérer le processus électoral prévu pour le 30 juin prochain au Togo.

Au total, 38 présidents des CELI ont été nommés dimanche par M.

Tchambakou Ayassor, président de la CENI. Selon l'information qui émane de l'institution, les 38 présidents correspondent au nombre des CELI opérationnelles sur le territoire national.

Toujours dans la

poursuite des préparations des élections, la CELI a informé que l'opération de révision des listes électorales démarre le 16 mai prochain.

Rappelons que, les élections locales prévus pour le 30 juin prochain, permettront au Togolais d'élire 1527 conseillers municipaux.

Kahf



1^{er} Forum Economique
Togo-UE 2019
13 & 14 | Juin
2019
Hôtel 2 Niveler, Lomé - Togo

Togo Le Rendez-vous des Opportunités

Placé sous le haut patronage de SEM,
Faure Essozimna Gnassingbé,
Président de la République Togolaise

Appel à projets

Accélérez le développement de votre
entreprise avec un partenaire européen

- ✓ Avez-vous un projet (nouveau, expansion ou diversification) ?
- ✓ Cherchez-vous un partenaire financier, stratégique ou technologique ?
- ✓ Avez-vous l'ambition de devenir un champion national et régional ?



CONFIRMEZ VOTRE PARTICIPATION

Le premier forum économique Togo-Union européenne, qui se tiendra les 13 et 14 juin 2019 à Lomé, organisé conjointement par la Présidence de la République, le gouvernement togolais, la Délégation de l'Union européenne au Togo et le secteur privé du Togo, vous offre une plateforme de réseautage, conseil et mise en relation avec les investisseurs potentiels des 28 pays de l'Union européenne.

Le forum vous propose des séances thématiques et des rencontres interactives B2B avec des porteurs de projets, financiers, partenaires au développement, agences donatrices et institutions d'appui.

Inscrivez-vous au premier forum économique Togo-ue sur www.forumtogo-ue.tg

Enregistrez ensuite vos projets en décrivant les principaux axes et le partenariat recherché.

Vous avez l'opportunité de rencontrer des centaines d'investisseurs qui seront présents à Lomé pour le forum.

Des dispositifs d'accompagnement dédiés sont disponibles pour vous aider au montage de votre projet, négocier efficacement et finaliser un partenariat gagnant-gagnant.

100 projets bancables du secteur privé seront présentés aux investisseurs étrangers pour nouer des contacts et bâtir des relations solides et pérennes entre entrepreneurs togolais et investisseurs européens.



DEPOSEZ VOTRE DOSSIER AVANT LE 30 AVRIL 2019

Pour plus de renseignements
et informations contactez :



Comité d'organisation

forumtogo-ue@gouv.tg

+228 9208 8875 / 9985 2631



DEVENEZ ACTEUR DU PND, PARTICIPEZ AU PND TOUR

Vous aimez votre pays, participez au PND TOUR dans votre localité.

Après le lancement officiel du **Plan National de Développement 2018-2022**, le Gouvernement de la République Togolaise vous invite à participer activement au **PND TOUR** qui aura lieu à partir du **4 avril 2019**.

Le **PND TOUR**, c'est un rendez-vous avec le génie de notre pays à travers les potentialités socio économiques de chaque localité, des rencontres avec les forces vives de la nation et les acteurs économiques sur toute l'étendue du territoire national.

C'est aussi l'occasion, d'expliquer aux populations togolaises les enjeux du PND.

Au programme : Présentation du PND, expositions, caravane, rencontres et opportunités d'affaires.

Le **PND TOUR**, l'occasion de s'impliquer pour le développement du Togo.



Retrouvez toutes les dates du PND Tour sur
www.republiquetogolaise.com ou [facebook.com/PresidenceTG](https://www.facebook.com/PresidenceTG)

Récépissé n°0254/29/10/04 HAAC

L'ÉVEIL
de la nation

Siège :
Qt Adidoadin, non
oin de Jess Coiffure
Té : 22 32 85 95

**Fondateur et
Directeur de Publication :**
Sama T. DJOBO
(00228) 90 03 17 74

Rédaction :
Biva KPELAFIA
Moudjib FALANA
Kahf DJOBO
Secrétariat :
Takirc AGBERE

Imprimerie :
DIRECT PRINT
Tirage :
2.500 exemplaires